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« A vous tous je voudrais dire : Ne vous laissez pas voler l’espérance ! Mais je voudrais dire aussi : ne volons pas l’espé-
rance, mais devenons tous des porteurs d’espérance »    

Pape François, 24 juillet, Hôpital Saint–François, Rio.   

Le temps des vacances est souvent l’occasion non seule-
ment de se reposer et d’appliquer ses talents à d’autres acti-
vités mais aussi de prendre un certain recul et de savoir con-
sidérer sa situation d’un autre point de vue.  

En entrant dans les dernières vacances nous pouvions 
constater que la Famille (enfants non-nés, mineurs à charge, 
mariage) avait subi beaucoup de coups ces derniers mois en 
France et que ces mesures politiques, couplées à d’autres 
tout aussi irresponsables sur le plan économique, allaient 
inévitablement précipiter notre pays dans un profond abîme 
de pauvretés et de violences. 

En cueillant les bons fruits de ces vacances familiales et 
après avoir célébré le cinquantième anniversaire du dies 
natalis de Robert Schuman, j’ai mieux compris la place qu’il 
nous faut toujours laisser à celle que Charles Péguy appelait 
la « petite fille Espérance. » 

Certes notre pays et, plus profondément son système 
de démocratie représentative, sont appelés à opérer des 
changements profonds. D’autant plus profonds que cet en-
chainement   de crises/solutions partielles dure déjà depuis 
environ 40 ans. Mais à travers ces changements inéluc-
tables, il nous faut garder précieusement la confiance en 
l’homme et l’Espérance qu’il réalise enfin son destin. Car 
c’est précisément cette confiance et cette espérance qui 
permettent de réaliser ces changements et de les rendre 
féconds, d’en faire de réelles semences de paix. 

Robert Schuman est une 
référence très parlante 
en ce domaine. Il a su 
vivre avec la France des 
périodes de troubles 
tellement douloureuses 
et apparemment insen-
sées : 1ière guerre mon-
diale, crise économique 
mondiale et avènement 
du communisme, puis 
montée du nazisme et 
seconde guerre mon-
diale, troubles de l’après
-guerre et doutes sur 
une Europe meurtrie et 
divisée. A travers ces 
effondrements et 
guerres, nous pouvons 
contempler la figure de 
Robert Schuman qui sut 

garder en son cœur la confiance en son pays et l’espérance 
en l’homme. En s’offrant avec patience au service de la poli-
tique et en se laissant guider par la Doctrine Sociale de 
l’Eglise, il put marquer chacun de ces temps par des gestes 
constructifs, germes d’une paix durable : l’incorporation des 
meilleurs éléments du système juridique allemand dans le 
droit français (droit local en Alsace-Moselle), défense du 

syndicat chrétien dans l’entre 2 guerres face au commu-
nisme, défense des malgré-nous et refus du nazisme, lutte 
ferme contre le désordre et le basculement de la France 
dans le communisme (1947) , et enfin le lancement de la 
Communauté Européenne seulement 5 ans après la seconde 
guerre mondiale. 

Et nous ?  Comment voulons-nous marquer ce temps que 
nous vivons ? Comment faisons-nous de notre vie ces fer-
ments de paix que les générations futures goûteront avec 
délectation ? J’ai tant d’admiration pour ces gens qui lan-
cent une nouvelle entreprise ou réinvestissent dans des pro-
jets malgré la délinquance galopante et un Etat qui ne les 
soutient pas.  Quelle foi en l’avenir ont ces jeunes qui se lan-
cent dans de longues études ou s’endettent pour de 
longues années pour l’acquisition d’un logement. Quelle joie 
indicible procurent l’annonce de fiançailles, la célébration 
d’un mariage, ou la nouvelle d’une naissance ! Tous ces évé-
nements familiaux nous racontent combien la femme et 
l’homme peuvent révéler le meilleur de l’Homme en unis-
sant leurs talents et leurs faiblesses pour les mettre au ser-
vice de Dieu et du prochain. Continuons à l’annoncer de ma-
nière publique en nous unissant pour délivrer ce message. 
Plus que jamais devenons « porteurs d’espérance » unis à 
notre pape François, spécialement en ce 13 octobre où il 
consacrera le monde au Cœur Immaculé de Marie. Jalon 
important vers ce « printemps nouveau que le Christ pré-
pare partout dans le monde » (Pape François, 28 juillet, Rio) 

Jean Pirnay,  
Président de la Fédération des AFC de Moselle. 
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La loi d'orientation et de programmation pour la refonda-
tion de l'école de la République a été votée le 25 juin 2013, 
en deuxième lecture par le Sénat. 
Cette loi, sous couvert de lutter contre les discriminations 
de toutes sortes et au nom de l'égalité homme-femme, initie 
un certain nombre de propositions pour promouvoir ce que 
l'on appelle la "théorie du genre" et cela de la crèche à l'Uni-
versité. 
 
QU'EST-CE QUE LA "THÉORIE DU GENRE" (ou gender en 
anglais) ? 

Les promoteurs de la théorie du genre considèrent que 
l’identité d’un homme et d’une femme ne se rattache pas à 
sa réalité biologique sexuée, mais à une construction sociale 
et culturelle. Cela veut dire que l’on ne naît pas homme ou 
femme, mais qu’on choisit de le devenir. 
 
Ils ne veulent pas tenir compte des données naturelles biolo-
giques qui fondent l’identité de l’homme et de la femme, 
mais considèrent qu’il s’agit de données culturelles fondées 
sur des stéréotypes et des constructions sociales dans un 
lieu et une époque donnée. 
 
Accepter la "théorie du genre" implique de reconnaître à 
tout être humain (mineur ou majeur) la capacité de choi-
sir d’être ou de devenir :  

 Un homme ou une femme hétérosexuel (le) 
 Un homme ou une femme homosexuel (le) 
 Un homme ou une femme bisexuel (le) 
 Hétérosexuel aujourd’hui, homosexuel demain, bisexuel 

après-demain 
 
Cette "théorie" fut élaborée dans les années 60 par des 
théoriciens anglo-saxons qui réfléchissaient à l'égalité 
homme-femme en soutenant le mouvement féministe, puis 
popularisée spécialement par Judith Butler en 1990. Elle est 
devenue publiquement mondiale lors de la 4ème Conférence 
internationale sur les femmes, organisée par l'ONU à Pékin, 
puis relayée par le Parlement européen. 
 
L'objectif officiel de cette "théorie" est de résoudre une 
lutte de pouvoir entre les hommes et les femmes, la domina-
tion d'un sexe sur l'autre, reprenant à son compte la dialec-
tique marxiste qui voit dans la différence des sexes un fac-
teur d'inégalité, d'oppression et de lutte des sexes. Donc 
pour supprimer la souffrance et les discriminations de 
toutes sortes, il faut supprimer les différences hommes-
femmes. 
Mais cette "théorie" déconstruit les rôles socialement cons-
truits, la famille, l'éducation, la religion, le juridique … 
 
DIRECTIVES POUR PROMOUVOIR LE GENRE À L'ÉCOLE 
 
En septembre 2010, une circulaire gouvernementale modifie 
le contenu des programmes de SVT (Sciences de la Vie et la 
Terre) en classe de 1ère ES et L.  Dans le cadre d’un nouveau 
chapitre intitulé « Devenir homme, devenir femme », le do-
cument précise que les élèves devront « différencier à partir 
de la confrontation de données biologiques et de représenta-
tions sociales ce qui relève de l’identité sexuelle, des rôles en 
tant qu’individus sexués et de leurs stéréotypes dans la socié-
té ». (mise en application en septembre 2011). 
 
En septembre 2011, une chaire est dédiée au genre à 
Sciences Politiques à Paris et les cours sont obligatoires pour 
les étudiants depuis cette date. 
 
La ligue pour l’enseignement a édité un livret d’éducation au 
genre qui a été distribué dans les 1500 classes de CP et CE1 
d’Ile de France en septembre 2011. Dans le livret réservé aux 
éducateurs à la page 5, il est écrit : « c’est bien l’institutionna-
lisation de l’enseignement sur le genre qui est attendu (de la 
maternelle au lycée, en formation initiale et continue) ». 

Dès septembre 2013, en remettant à l'honneur l'enseigne-
ment obligatoire d'une morale laïque, de la maternelle à 
l'Université, Vincent Peillon, ministre de l'Education natio-
nale, veut "arracher l'élève à tous les déterminismes, familial, 
ethnique, social, intellectuel". 
 
Une lettre du ministre adressée aux recteurs d'Académie, le 
4 janvier 2013, est particulièrement explicite :"Le gouverne-
ment s'est engagé à s'appuyer sur la jeunesse pour changer les 
mentalités, notamment par le biais d'une éducation au respect 
de la diversité des orientations sexuelles. L'engagement de 
notre ministère dans l'éducation à l'égalité et au respect de la 
personne est essentiel et prend aujourd'hui un relief particu-
lier. Il vous appartient en effet de veiller à ce que les débats qui 
traversent la société française ne se traduisent pas, dans les 
écoles et les établissements, par des phénomènes de rejet et 
de stigmatisation homophobes."  

En primaire 
Le programme national contre l'homophobie insiste parti-
culièrement sur l'éducation à la sexualité: « Il faut que dès le 
plus jeune âge, chacun comprenne qu'il existe plusieurs types 
d'orientation sexuelle. L'éducation à la sexualité va revenir 
dans les établissements scolaires, et il ne sera plus question 
d'éluder la question de l'homosexualité » (Najat Vallaud-
Belkacem, ministre des droits des femmes). 
 
Quant au plan égalité hommes-femmes du 30 novembre 
2012, il prévoit que pour les plus jeunes, un « ABCD de 
l’égalité » déconstruira les stéréotypes. Une documentation 
pédagogique s’adressera aux élèves, de la grande section de 
maternelle au CM2, et à leurs enseignants. Expérimenté à la 
rentrée 2013 dans cinq académies (Bordeaux, Corse, Guade-
loupe, Nancy-Metz, Rouen), il sera généralisé à toutes les 
écoles à la rentrée 2014. 
 
Le 16 mai 2013, le principal syndicat des enseignants, le 
SNUipp-FSU, a organisé un colloque: "Eduquer contre l'ho-
mophobie dès l'école primaire". Il a mis en ligne 2 docu-
ments avec textes d'information et de préparations pédago-
giques fournissant des pistes à exploiter en fonction de la 
classe et des élèves. 
 
Dès la rentrée 2013, un livre "Papa porte une robe" permet-
tra d'aborder les questions de sexisme et d'homophobie qui 
sont liées; il s'agit d'inciter les enseignants à «faire évoluer 
les mentalités». 
 

Enseignement secondaire 
Outre les programmes de SVT en 1ère (cf. plus haut), en cohé-
rence avec le programme national contre l’homophobie, le 
Plan Egalité hommes-femmes du 30 novembre 2012 prévoit 
des actions de sensibilisation dans les collèges et les ly-
cées, avec les associations et l’agence du service civique.  
 
Par ailleurs, la circulaire de 2003 sur l’éducation à la sexua-
lité dans les écoles, collèges et les lycées sera actualisée, 
afin d’être effectivement mise en œuvre dans tous les éta-
blissements. Trois séances d’éducation à la sexualité 
« traiteront tant des questions d’ordre biologique que des di-
mensions psychologiques, sociales, éthiques et culturelles de la 
sexualité ».  
 
La Ligne AZUR (ligneazur.org), ligne d’écoute pour les 
jeunes se posant des questions sur leur orientation ou leur 
identité sexuelle, fait l’objet d’une campagne publicitaire 
sans précédent. 
 
L'association SOS-Homophobie qui a retrouvé son agrément 
s'est donné pour mission d'intervenir en milieu scolaire pour 
lutter contre les discriminations. 

 
(Suite page 3) 

http://www.ligneazur.org/
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Enseignement supérieur 
Le programme national contre l’homophobie et le plan Egali-
té hommes-femmes s’appliquent également à toute la popu-
lation étudiante. Beaucoup d’Universités ou d’Ecoles supé-
rieures intègrent désormais des modules de formation aux 
études de genre ou à certaines dimensions scientifiques ou 
culturelles du Gender. Sciences Po Paris a par exemple dé-
ployé le « Programme de Recherche et d’Enseignement des 
SAvoirs sur le Genre (PRESAGE) ». 
 
L’activité la plus intense – et certainement la moins connue – 
est menée par l’Institut Emilie du Châtelet « pour le dévelop-
pement et la diffusion des recherches sur les femmes, le sexe et 
le genre ». 
 
Les enseignants recevront aussi dans leur formation un mo-
dule sur l'égalité garçons-filles. 
 
ET NOUS PARENTS ?  

Comme le souligne Elisabeth Montfort « Rien n'est dit sur la 
place des parents, premiers éducateurs de leurs enfants, rien 
n'est dit sur la perspective du don de la sexualité ». 
 
Monseigneur Raffin, remerciant les parents des nouveaux 
ordonnés, le 30 juin dernier, a lancé ce message fort: « Les 
parents, on ne le rappellera jamais assez, en ces jours où la fa-
mille est menacée, sont les premiers éducateurs de leurs en-
fants, ce n'est pas la République qui éduque les enfants, ce sont 

les parents, je les remercie.» 
 
Experte en humanité, l’Eglise a pris la mesure depuis la Con-
férence de Pékin de la désintégration de l’ordre éthique et 
politique véhiculé par cette théorie du genre. Dans un docu-
ment remarquable signé par celui qui n’était encore que le 
cardinal Ratzinger, elle nous rappelle que « le masculin et le 
féminin se révèlent comme faisant ontologiquement partie de 
la création », qu’il existe des « valeurs masculines » et un 
« génie féminin » sur lesquels s’appuyer pour bâtir la civilisa-
tion de l’amour. 
 
En Espagne, en Allemagne, des milliers de familles se sont 
déclarées objectrices de conscience et ont refusé que leurs 
enfants suivent cet enseignement (morale, cours d'éduca-
tion sexuelle). 
 
Pour nous, parents français (et mosellans !), il est indispen-
sable de s'informer, de se former, de se mobiliser autour de 
projets comme les ateliers d'éducation affective et sexuelle 
dispensés par le CLER, les AFC, le CCIF, les parcours Teen 
Star, de prendre sa place dans les associations de parents 
d'élèves ...  
 

Claude-Marie et Etienne de Courcy 

 
Sources : Alliance Vita (Décodeur 31), les notes de l'IFP (12/2012), divers 
articles de journaux, site de l'Education  nationale, site femmes.gouv.fr ... 
Pour aller plus loin : "La Conception du genre dans nos sociétés occiden-
tales" d'Elisabeth Montfort et "Gender, la controverse" du Conseil pontifical 
pour la Famille. 

(Suite de la page 2) 

"Retour vers le futur, pourquoi nous ne lâcherons rien, 
jamais !" 
 

Voilà plus d'un an que le gouvernement déposait le projet 
de loi TAUBIRA, le premier indice était une interview du 
garde des sceaux dans le journal "La Croix"... surprenant ! 
Lentement mais sûrement, une opposition à ce projet de loi 
destructeur de civilisation prenait forme. Tout cet élan que 
rien n'arrêtera plus désormais n'a été possible que grâce à 
des actions de terrain menées par une multitude de per-
sonnes dont l'esprit militant ne s'était pas encore révélé. Il 
serait bien trop long de rappeler toutes les actions locales 
menées, retenons en quelques unes : annonces dans les 
églises, encarts dans des bulletins paroissiaux, interviews 
dans les télés, radios et journaux locaux, distributions de 
tracts (10000 dans le Bitcherland par exemple!), organisa-
tions de cars pour participer aux diverses manifestations na-
tionales, contacts avec les élus, recueil de signatures pour la 
pétition CESE, témoignages dans nos entourages familiaux 
et professionnels... et bien d'autres encore, sans oublier la 
prière ! 

Tout cela n'a été possible parce que nous ne voulons pas 
que notre civilisation disparaisse. Notre combat est celui de 
la Vérité, celui du respect de la nature humaine crée par 
Dieu. N'oublions pas les encouragements du Saint Père, de 
notre évêque et de nombreux prêtres diocésains. 

Tout cela nous a couté du temps, de la fatigue et un peu 
d'argent.... et la loi est quand même passée... en force ! Ce 
combat a pu semer au sein de certaines familles ou  amitiés 
la discorde, ce qui est regrettable. 

En avons nous fait assez ? Avons nous mené les bonnes 
actions ? Peu importe. Nul ne peut nier que nous avons ga-
gné la bataille intellectuelle. Notre camp n'a plus peur d'an-
noncer la Vérité : qui aurait pensé un jour veiller sur un par-

terre de mairie ou de préfecture ? La grande majorité de la 
population sait et reconnait que notre combat est juste. 

Nos ennemis, pourfendeurs d'une civilisation sans Dieu, 
ont peur, sont poussés dans leurs derniers retranchements 
mais s'appuient sur un réseau qui tient les médias, la culture 
et l'éducation. De nombreuses failles s'ouvrent dans ce sys-
tème à bout de souffle et qui veut, avant de disparaitre, 
nous imposer encore plus de soit disant libertés (PMA, GPA, 
GENDER). 

Alors que devons nous faire ? Surtout ne pas baisser les 
bras. Avant tout, continuer de prier pour que notre combat 
arrive à son terme. Mais aussi informer autour de nous des 
dangers que représentent pour la nature humaine, l'Homme 
en général, tout ces mensonges cachés. 

Et encore manifester dans nos villes, dans nos préfec-
tures, devant nos élus et peut-être de nouveau à Paris pour 
dire que nous sommes pour le respect de la nature humaine 
dans son essence : l'homme est différent de la femme. Et 
aussi ouvrir les yeux et réveiller les consciences nos élus, de 
nos "notables". 

Relisons les discours et enseignements de notre Saint 
Père François... le temps de la pause n'est pas pour demain. 
Soyons des sentinelles, des veilleurs, des combattants de la 
Vérité. Pour nos enfants, pour notre civilisation, pour notre 
sanctification. Nous n'avons pas le choix. 

Et pour conclure, une action concrète (et relativement 
simple) serait de faire connaître autour de nous les (nos) AFC 
et de recruter de nouveaux adhérents, le climat est plus que 
porteur. Ne le cachons pas, les AFC ont été un des maillons 
sans qui tout ce qui a été fait depuis une année n'aurait été 
possible." 

Emmanuel Desachy 

http://www.institutemilieduchatelet.org/
http://www.vatican.va/roman_curia/congregations/cfaith/documents/rc_con_cfaith_doc_20040731_collaboration_fr.html
http://www.vatican.va/roman_curia/congregations/cfaith/documents/rc_con_cfaith_doc_20040731_collaboration_fr.html
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 Le camp esti-
val d'enfants 
de notre fé-
dération de 
Moselle s'est 
déroulé du 
jeudi 18 au 
dimanche 28 
juillet 2013 en 
Lorraine, sur 
le terrain du 
couvent des 
franciscains 

du Pèlerinage de Notre-Dame de Bonne-Fontaine à côté de 
Phalsbourg (57). C'est un lieu où se sont déjà déroulés de 
nombreux camps de notre fédération depuis plus de 20 ans.  

Cette année, il accueillait 56 enfants (32 filles et 24 gar-
çons) encadrés par une grosse équipe d'animateurs dyna-
miques et plein de ressources pédagogiques (Camille Cho-
quet, Laetitia Gaigne, Marie-Agnès Maurer, Camille Paragon, 
Marion Philipp, Claire-Maÿlis Viel, Jean Galloy, Romain Mi-
chau, Jean Mikolajczak, Paul Philipp, Adrien Schmitt) assistés 
par des intendants qui se sont relayés à leur rude tâche 
(Maud Boschat, Claire Flauder-M., Thomas Flauder, Fabienne 
Pirnay); l'ensemble étant dirigé par moi-même. 

Les journées caniculaires étaient  propices à développer 
le thème « Couleurs du Brésil », à la fois par des activités 
créatrices sur le lieu du camp (ex Masque pour le carnaval de 
Rio) et par des grands jeux dans la forêt environnante (qui, 
pour l'occasion , est devenue amazonienne).  

Une expédition (dans les plantations de canne à sucre ?) a 
permis aux ainés de faire un bivouac au chalet du Limers-
berg, une autre a emmené tous les enfants dans les arbres 
du parc accrobranche de Brumath et une autre sur les plages 
de Copacabana, alias piscine de Bouxviller. Samba et bossa 
nova ont moins rythmé les journées que les chants qui ont 
réunis les participants quotidiennement pour l'eucharistie 
(presque dans les bras accueillants du Christ Rédempteur du 
Corcovado), célébrée grâce aux frères franciscains de Bonne 
Fontaine et aux prêtres des paroisses limitrophes et animée 
par le  frère capucin Pascal Aude, présent parmi nous pen-
dant ce camp pour les séquences spirituelles. 

La proche cité alsacienne de Saverne a révélé, l'espace 
d'une matinée, sa pittoresque grotte Saint-Vit et, lors d'un 
spectacle donné en soirée dans les locaux du château des 
Rohan, ses secrets historiques et architecturaux.  

Ce temps fort de 11 jours visait à être un apprentissage 
d’une vie pleinement fraternelle où l'on apprend dans la 
bonne humeur, à accepter ce qui est différent, ce qui est 
nouveau, cheminement vers la lumière de sainteté. Chacun a 
tenté de grimper d'un palier." 

Bernard Obser 

Nouvelle équipe. Frère Pascal. Des enfants qui sont ve-
nus sans réellement savoir qui est Jésus. Ce sont trois points 

qui caractérisent  le camp de 
cet été. 
 
Nouvelle équipe. En effet, 
cette année, nous avons eu 
droit à des tous jeunes (mais 
certainement pas inexpérimen-
tés). Tout au long du camp, ils 
se sont montrés à la hauteur 
des attentes des enfants. Mal-
gré la fatigue, la chaleur et 

tous les petits incidents, ils étaient là, donnant leur maximum 
pour que les enfants repartent avec des souvenirs plein la 
tête. Et je pense qu’ils n’ont pas été déçus.  

 
Frère Pascal. Nous avons eu droit à un frère cette année 

qui s’est occupé de tous les moments spirituels de ce camp. 
Pourtant peu habitué à côtoyer cette tranche d’âge, il a su 
captiver l’attention des enfants grâce à la simplicité qui l’ha-
bite.  

 
Les enfants : j’ai été étonnée de voir que de plus en plus 

d’enfants viennent sans connaître Jésus. Encore plus surprise 
de constater qu’une fois leur avoir expliqué, ce sont eux qui 

demandaient à aller prier, comme s’ils avaient compris, rien 
qu’en regardant leurs camarades, l’importance de la prière. 

« Ce qu’Il a caché aux sages et aux savants, Il l’a révélé 
aux tous petits. » 

 
 Mélangez danses, chants, grands jeux, veillées, beau 

temps, bivouac et toutes ces activités sous le thème du Brésil 
et vous aurez un camp de 10 jours mémorables.  

 
 En chaque début de camp, nous avons dans l’idée de 

donner, donner et en-
core donner pour que 
les enfants qui nous ont 
été confiés gardent un 
agréable souvenir de 
ces dix jours. Et c’est ce 
que nous avons fait. 
Nous nous sommes 
donnés mais je ne crois 
pas me tromper en di-
sant que ce n’est rien 
comparé aux grâces 
reçues des enfants.  

 
Marion PHILIPP 
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Le 13 octobre prochain depuis la place saint 
Pierre de Rome,  le Pape consacrera le monde au 
cœur immaculé de Marie. Cet acte est posé en 
écho au souhait exprimé par la sainte Vierge 
dans son apparition du 13 juillet 1917 aux 3 en-
fants – Francesco, Jacinthia et Lucia – de Fatima. 
L’Eglise a reconnu l’authenticité des apparitions 
mensuelles de la Vierge à ces enfants du 13 mai 
1917 au 13 octobre 1917.  

La Vierge demandait notamment que la Rus-
sie lui soit consacrée publiquement par le pape 
en union avec toute l’Eglise. Le premier pape à 
avoir effectué cette consécration publique en 
union avec toute l’Eglise est le pape Jean-Paul II. 
Il posa ce geste le 24 mars 1984. 3 ans plus tard 
les premiers traités de désarmement Est-Ouest 
étaient signés. En 1989 les premiers pays d’Eu-
rope de l’Est laissaient partir leurs ressortissants 
vers l’Ouest, aboutissant à la chute du mur de 
Berlin le 9 novembre 1989. Le 3 octobre 1990 les 
2 Allemagne étaient réunies. La Russie entama 
alors une conversion spirituelle importante. En 
1990, à peine 10 % de russes se disaient chré-
tiens ; 20 ans plus tard c’est plus de 90 % qui se 
reconnaissent orthodoxes de cœur. Des cen-
taines de paroisses orthodoxes ont été réédi-
fiées, des dizaines de monastères. Des centaines 
d’églises et d’iconostases ont été reconstruites 
aux frais de l’Etat. Tout n’est pas encore pacifié 
en Russie mais des changements importants et 
globalement positifs ont marqué la Russie et ses 
pays dits ‘satellites’ depuis 1984 jusqu’à cette 
très belle réconciliation russo(orthodoxe)-
polonaise(catholique) du 17 Aout 2012. Que de 
chemin aussi parcouru dans les relations Russo-

vaticanes  entre le 13 mai 1981 - Attentat contre 
le Bx. Jean-Paul II commandité par le KGB- et le 
mois de septembre 2013 où le risque d’une 
guerre mondiale est endigué grâce à l’action 
conjuguée de la prière de l’Eglise et la diploma-
tie russe !  

Benoit XVI disait le 13 Mai 2010 que « si quel-
qu’un pensait que le Message prophétique de 
Fatima était terminé, il se tromperait »  Il semble 
que le pape François partage également ce juge-
ment puisqu’il demanda aux évêques portugais 
de mettre son pontificat sous la protection spé-
ciale de Notre-Dame de Fatima le 13 mai dernier. 

L’abbé Hubert Lelièvre constate dans la revue 
‘Evangelium vitae (octobre 2013) qu’aujourd’hui 
« le Démon fait tout pour, au plus vite, en finir 
avec l’Humanité, en détruisant, en tuant le maxi-
mum de personnes : depuis l’avortement, la 
drogue, le suicide jusqu’à l’euthanasie. Jusqu’à 
cet odieux projet de guerre en Syrie qui ferait 
plusieurs centaines de millions de morts si elle 
devenait une guerre mondiale. » 

Accrochons-nous donc en famille (petits et 
grands !) à nos chapelets pendant ce mois du 
rosaire. La pape nous disait le 15 Aout dernier 
que «  le Rosaire a aussi cette dimension 
‘agonistique’ , c’est-à-dire de lutte , une prière 
qui soutient dans la bataille contre le Malin et 
ses complices. Le Rosaire aussi nous soutient 
dans la bataille »      

Restons veilleurs !  

Jean Pirnay 

Consécration du monde au cœur immaculé de Marie – 13 octobre 2013 !  

Les Chrétiens de Syrie vivent dans des circonstances déplo-
rables . A Homs. la 3ème ville de Syrie, la communauté chré-
tienne vivait et occupait une partie de la vieille ville, ou' se 
trouve une dizaine d'églises anciennes dont trois remontent 
aux premiers siècles. Les quartiers chrétiens ont été envahis 
par les rebelles armés, le régime riposte, et ces quartiers 
sont devenus des champs de bataille entre le régime et les 
rebelles, les églises sont gravement endommagées voire 
complètement démolies; 140 000 chrétiens sont exilés de 
leurs maisons laissées à l'abandon et dont l'immense majori-
té a été détruite. Du jour au lendemain, ces chrétiens ont 
perdu leurs maisons, leurs églises, leurs souvenirs, leur tra-
dition et leur travail, il ne reste à la vieille ville que 79 chré-
tiens qui n'ont pour nourriture , depuis un an et demi, que 
de la farine et du blé concassé !! 

A Alep, la 2ème ville, la situation n'est pas mieux : les chré-
tiens ont été exilés également. Deux évêques d'Alep (l'un 
est orthodoxe, l'autre est syriaque) ont été enlevés il y a 6 
mois par les rebelles; aucune nouvelle d'eux depuis cette 
date. 

Plusieurs prêtres ont été massacrés à Damas, Alep, Hama, 
Homs, les uns ont été égorgés, les autres découpés, les 
yeux arrachés… 

La Vallée des Chrétiens (un regroupement de plusieurs di-
zaines des villages chrétiens au centre ouest du pays) a été 
attaquée à l'occasion de la fête de l'Assomption, par une 
bande armée composée d'un millier d'islamistes; 14 jeunes 

chrétiens innocents ont été massacrés ces jours-ci. Une 
autre attaque a été réalisée à la fête de l'Exaltation de la 
Croix, 3 chrétiens tués. 

Maaloula (photo ci-dessous - ndlr), village chrétien histo-
rique, mondialement connu (car il est le seul village au 
monde qui parle encore l'araméen, la langue du Christ) et 
qui compte plusieurs dizaines de monastères et églises, a 
été attaqué récemment par les rebelles, ce qui a obligé une 
partie des habitants à quitter leur cher village. 

Dans tout le pays, on constate des enlèvements des chré-
tiens; parfois, leur libération est conditionnée par le paie-
ment d'une somme vertigineuse. 

Les chrétiens de Syrie sont désespérés et très inquiets 
quant à leur avenir dans ce pays qui leur est cher, et ils at-
tendent un deuxième miracle de (chemin de Damas) 

Elian  

Les chrétiens en Syrie 
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L’Espérance chrétienne est plus qu’un opti-

misme ! 

L’espérance est malheureusement habituellement consi-

dérée comme une vertu de seconde classe…un peu 

comme le disait un auteur français , l’humble vertu, la ser-

vante des vertus. L’optimisme est une attitude humaine 

qui dépend de tant de choses, mais l’espérance c’est 

autre chose . C’est un don, un cadeau de l’Esprit saint, et 

pour cela Paul dira elle ne déçoit jamais. Elle a aussi un 

nom , et ce nom c’est JESUS !  

Petits mots du pape glanés dans les homélie quotidiennes du pape François  

Les pauvres 
 Les pauvres sont aussi les maîtres privilégiés de notre 

connaissance de Dieu : leur fragilité et simplicité démas-

quent nos égoïsmes, nos fausses sécurités, nos préten-

tions d’autosuffisance et nous guident vers l’expérience 

de la proximité et de la tendresse de Dieu, vers une vie 

pleine de son amour et de sa miséricorde de Père qui, 

avec une discrétion et une patiente confiance, prend 

soin de nous, de nous tous. 

A propos de la multiplication des 

pains : 

Ils ne se sont pas multipliés. Non, ce 

n’est pas la vérité : simplement ils n’ont 

pas fini, comme n’ont pas fini la farine et 

l’huile de la veuve. Quand quelqu’un 

parle de multiplication on peut se 

méprendre et croire qu’il fait de la 

magie…Non simplement c’est la gran-

deur de Dieu et de l’amour qu’il a mis 

dans notre cœur, que , si nous le vou-

lons, ce que nous possédons 

n’a pas de fin. 

La mélancolie 
n’est pas chrétienne ! 

Les chrétiens mélancoliques ont un vi-
sage de piments au vinaigre . Cultivons 
la joie promise par Jésus aux disciples : 
la joie chrétienne . La joie est la sécurité 
que Jésus est avec nous et avec le 
Père…la joie est un don du Seigneur. 
Elle nous remplit de l’intérieur, c’est 
comme une onction de l’Esprit. Mais la 
joie ne peut s’arrêter : elle doit aller de 
l’avant parce qu’elle est une vertu pèle-
rine. Elle nous porte à la vertu de magna-

Pensez à Mère Teresa : que dit l’es-prit du monde de Mère Teresa ? Ah la bienheureuse Teresa est une belle dame, elle a fait tant de belles choses pour les autres…L’esprit du monde ne dit jamais que le bienheureuse Mère était en adoration tous les jours , tant d’heures….Jamais ! 
L’annonce de Jésus n’est pas une pa-tine : elle va aux os, au cœur va à l’inté-rieur et nous change. 

La charité est la caresse de l’Eglise à 

son peuple, la caresse de la Mère 

Eglise à ses fils ; la tendresse, la 

proximité.  Quand l’étude de la vérité 

chrétienne se retrousse les manches, 

c’est le moment où la vérité devient 

charité, une caresse donnée à qui 

est dans la malchance. 

Comme je voudrais une Eglise pauvre 
et pour les pauvres. 

Nous sommes faits pour l’infini. 
Nous chrétiens nous ne sommes pas choisis par le Seigneur pour de pe-tites babioles, allez toujours au-delà, vers les grandes choses. Jeunes, jouez votre vie pour de grands idéaux ! 

La menace du cancan 
La langue, les bavardages, le cancan sont des armes qui chaque jour met-tent en péril la communauté hu-maine, semant envie, jalousie et con-voitise du pouvoir. Avec elle on peut arriver à tuer une personne. 

Acheter français, je m’y emploie ! 

La  conjoncture ne favorise pas la création d’emplois.la crise qui 
s’amplifie rend les consommateurs et les banques frileux. Diffi-
cile de s’y retrouver dans les appellations : 

- Made in France ( MIF ) 

- Origine France garantie (OFG ) 

Dur, dur pour la « traçabilité » des produits dans l’ensemble de 
la filière ! 

La tendance pour acheter des produits du terroir ( AMAP …) se 
maintient et tend à s’amplifier, favorisant la proximité géogra-
phique, s’étendant à l’industriel ou au manufacturé. 

La bonne surprise voit le jour du côté des relocalisations, des 
produits pour lesquels des efforts nets sont faits pour tout 
centrer sur l’origine réelle française ( cf. «  La Potagère »et ses 
soupes), mais aussi du côté du comportement des consomma-
teurs, consacrant le génie et l’initiative française. 

Cela nous renvoie au  « bulletin de vote » de chaque consom-
mateur. «  Chez une frange de la population, quels que soient 
ses revenus, le prix n’est plus un obstacle : on consomme 
moins, mais mieux » in 60 millions de consommateurs  oct/nov 
2013 ; voir aussi le livre « Consommer moins, consommer 
mieux »réalisant un dialogue entre Jean- Marie Pelt et Serge 
Papin (système U) . 

Nous voici à nouveau face à l’alternative :  
- consommer à tout crin pour relancer l’économie, éviter que 

notre balance commerciale ne soit trop déficitaire (MIF)… 

- la joyeuse frugalité et la seconde chance de vie pour les ob-
jets acquis dans les filières « Friperies » mais aussi pourquoi 
pas, différer un achat pour favoriser l’achat français, nos 
emplois et notre économie. 

En définitive, plus nous « consommons chinois » (sans discerne-
ment) plus nous accélérons chez eux, une pollution apocalyp-
tique. Par ailleurs, le tee-shirt  PSG à 110£ du Bangladesh ne 
revient même pas là-bas à 5£. 

En conclusion, nous vous proposons MIF expo un salon « Made 
in France » du 9 au 11 décembre à Paris.  

Votre opinion nous intéresse 

Nous aimerions avoir votre avis sur les gaz/huiles de schiste 
(répercussions sur l’emploi, la dépendance énergétique, la pol-
lution…), mais aussi, autre sujet controversé : les éoliennes, 
débat tronqué ou alternative sérieuse et réelle au nucléaire ; 

En attendant l’ouverture de quelque chose de plus opération-
nel côté internet (nous avons besoin de votre aide),  écrivez-
nous un courriel à : 
therese.gilbert.hoellinger@gmail.com. 

Friperie de Sarreguemines  

Face à l’église St Nicolas, vous aurez l’opportunité de faire une 
double B.A : bonne action comme chez les scouts, bonnes 
affaires/ qualité à prix incroyables ! Du mercredi 9/10 au sa-
medi 12/10 de 14h à 18h  sauf vendredi de 10h à 18h 

Gilbert Hoellinger 

mailto:therese.gilber.hoellinger@gmail.com


7 

 

Date et lieu Activité 
Chaque mardi matin à 9H 
(hors vacances scolaires) à la Chapelle Notre-Dame du Perpétuel Secours 
(rue de la Tour aux rats, sur le côté droit quand vous êtes face à l'église 
Saint-Clément) 

Messe à l'intention des familles célébrée par le Père Martin 
Roussel 

les mardis 8 octobre, 5 novembre, 3 décembre, 7 janvier, 4 
février, 18 mars, 1 avril, 13 mai et 3 juin : 

Enseignement à l'issue de la messe de 9H jusqu'à 
10H30/11H   
Le père Martin Roussel au travers de ses enseignements nous propose de 
redécouvrir la foi à partir du Catéchisme de l'Eglise catholique 

Dimanche 29 septembre à 17 H 30 
chez Mr et Mme Nester 1, rue de Custine à Metz. 
Inscription obligatoire auprès de Anne Nester nester.francois-
xavier@neuf.fr copie Sophie Gilles fsbeag1@orange.fr 
 
Dimanche 26 janvier (lieu à définir) 
Dimanche 6 avril (lieu à définir) 

Ciné débat avec Martin Steffens 
pour les jeunes de 16 à 18 ans Groupe limité à 18 participants 
Après la projection d’un film, celui-ci ouvrira le débat et cherchera à déve-
lopper l’esprit critique  des jeunes. 
Participation de 2€ Etre adhérent AFC 
  

Vendredi 11 octobre à 19 H 
au centre socio culturel de Queuleu 
53 rue des Trois-Evéchés, Metz 
(près de l'église de l'Immaculée Conception) 

Dîner de rentrée et AG de l’AFC de Metz 

lundi 14 octobre (dépôt) 
mardi 15 octobre (vente) 

Bourse aux vêtements chez Yannick Roullier 
3, avenue de Lattre de Tassigny  à Metz. 

 
 

Mercredi 27 novembre à 20H30 
à l'UDAF, Maison de la famille 1, avenue Leclerc de Hauteclocque à Metz 
- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
jeudi 28 novembre de 9h à 11H 
Maison diocésaine 
4, avenue Jean XXIII à Metz 

Comment accompagner la scolarité des enfants ?  
par M. Jean-Marc Louis, coach éducatif, formateur et journaliste 
Conférence 
 
- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Pause- maman (garderie prévue – contacter Ch. de Noray christinede-
noray@wanadoo.fr) 

En janvier Formation des responsables et animatrices des CE (Module 3) 

WE du 8 et 9 février Atelier XY animé par le CLER pour les garçons de 11 à 15 ans 
Pour tout renseignement, s’adresser à : Véronique MARTY 
fam.marty@orange.fr - 06 72 55 82 19 

Samedi 22 mars AG fédé AFC Moselle 

WE du 29 et 30 mars Atelier Cycloshow animé par le CLER pour les filles de 11 à 15 ans 
Pour tout renseignement, s’adresser à : Véronique MARTY 
fam.marty@orange.fr - 06 72 55 82 19 

Dimanche 11 mai à Alsting Fête des familles pour le 40 ° anniversaire des AFC en Mo-
selle 
Avec la participation des frères Martineau (A confirmer) 

Bibliothèque tournante des enfants 
 En 2012-2013 … 
Pendant toute l’année scolaire dernière, les enfants des 

familles AFC de Metz ont pu (re)découvrir le plaisir de la 
lecture, grâce à la bilbiothèque tournante organisée par 
Christine du Manoir et Valérie Guibert. 

18 enfants ont fait circulé après l’avoir lu, un livre, choisi 
parmi ceux proposés par les Editions du Triomphe. En juin, 
ils ont gardé ils ont gardé le livre reçu lors du dernier 
échange. 

La formule leur a plu, et aux mamans aussi puisque la 
majorité d’entre eux est partante pour recommencer cette 
année ! 

 En 2013-2014... 
L’AFC de Metz, vous propose une bibliothèque tournante 

destinées aux enfants. Il y aura cette année 3 niveaux de 
classe : jeunes lecteurs (CE), lecteurs confirmés (CM) et lec-
teurs collège (6ème -5ème). Elle démarrera le mercredi 16 oc-
tobre 2013 et se terminera en juin 2014. 

Pour permettre aux enfants d’avoir accès à des écrits de 
qualité, les livres (romans, religieux, documentaires, BD, 
DVD) sont choisis à la librairie catéchétique. 

Le principe : une fois par mois, à une date définie, les livres 
devront être transmis à l’enfant suivant (soit remis en mains 
propres, soit déposé dans la boîte aux lettres). Les dates, les 
noms et les adresses, seront précisés sur chacun des livres 
empruntés et nous organiserons l’ordre des échanges en 
fonction des lieux d’habitations ou des écoles. 

(Suite page 8) 

Collecte 2013 La Mère et l'Enfant 
La quête pour la vie de cette année nous a permis de récol-
ter une somme encore plus honorable que celle de l'année 
dernière et cela malgré l'absence d'au moins 5 de nos quê-
teurs, partis pour la dernière manifestation parisienne. 
Merci à tous les bénévoles qui ont assuré avec succès cette 
quête. 
 
 

Chantier-Education 
L'année de notre chantier-éducation s'est terminée par une 
journée de détente chez sa responsable Anne EON. 
Le dimanche 23 juin, nous nous sommes donc retrouvés avec 
maris et enfants pour partager un pique-nique que nous 
avons dû prendre à l'intérieur à cause d'une fraîcheur hélas 
bien peu estivale ! 
 

Sylvie Hiebel 

Programme 2013-2014 

mailto:nester.francois-xavier@neuf.fr
mailto:nester.francois-xavier@neuf.fr
mailto:fsbeag1@orange.fr
mailto:christinedenoray@wanadoo.fr
mailto:christinedenoray@wanadoo.fr
mailto:fam.marty@orange.fr
mailto:fam.marty@orange.fr
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Impression AFC Moselle - RISO MZ 770E - OCTOBRE 2013 

POUR LES JEUNES   

Du nouveau chez Loupio : un 2e grand JEU vient de sortir intitulé  
« LE TOURNOI DES PAGES» 
Autre nouveauté de Jean-François Kieffer : le 2e tome des aventures de 
«Jeannette et Jojo » ;  
son titre : "L'évadé" 
A l’occasion de la sortie de ces nouveautés, Jean-François KIEFFER sera pré-
sent pour une petite animation et une séance de dédicace à Metz à la librairie de l’Office Catéché-
tique  le mercredi 20 novembre de 15h00 à 18h.  

Librairie de l'Office Catéchétique 
10 bis rue de la Gendarmerie 

57000 METZ - 03 87 74 17 28 - office-catechetique@eveche-metz.fr 

Les règles du jeu : pour que la bibliothèque fonctionne, il 
faut IMPERATIVEMENT respecter les dates et l’ordre 
prévus pour faire passer le livre au suivant, sinon le dernier 
n’a plus le temps de le lire. Le dernier livre en la possession 
de votre enfant, en juin, lui sera offert par les AFC. En cas de 
perte, le remplacement du livre est à votre charge. 

Les conditions d’inscription : il faut être adhérent AFC. Il y 
a une participation de 8 euros (2 enfants : 15 euros ; 3 en-
fants : 20 euros) à remettre le 16 octobre à l’une des res-
ponsables, lorsque vous viendrez emprunter le 1er livre. L’ 
AFC finance le complément. 

Valérie Guibert est responsable des groupes de primaire et 
Bernadette de Crémiers est responsable du niveau 6ème-
5ème. Afin de constituer les groupes, merci de bien vouloir 
vous inscrire auprès d’elles au plus vite, pour celles qui 
ne l’auraient pas déjà fait. (Il reste quelques places pour 
les enfants de CE2-CM1 et de 6°. N’hésitez pas à contacter 
Valérie Guibert) 
 
Valérie Guibert : vo.guibert@orange.fr 
Bernadette de Crémiers : cremiersmetz@sfr.fr 

Pour les 3 groupes, nous vous proposons de venir cher-
cher le premier livre chez Valérie Guibert, 

21 rue Henri de Geslin, 57050 Le Ban St Martin  
(06 88 98 58 50) 

le mercredi 16 octobre entre 14h et 19h 
 
Ciné-débat 
Les plus grands ont participé à une nouvelle activité, au sein 
de l’AFC de Metz : les soirées « ciné-débat ». Au cours de ces 
soirées, les jeunes visionnent un film, choisi par notre ami 
Martin Steffens, philosophe, enseignant en classes prépara-
toires et adhérent de l’association. Puis ils discutent sur le 
sujet du film.  
Lors de ces rencontres, des liens se tissent, car les jeunes 
sont marqués par les films vus en groupe, par la suite, ils 
peuvent les évoquer entre eux, et se rappeler les pistes de 
réflexion soulevées par Martin. 
Objectif atteint, donc et R.V à la rentrée pour un nouveau 
cycle « ciné-débat ». 
Pour tout renseignement complémentaire, contacter So-
phie Gilles, soit par mail : fsbeag1@orange.fr ou par télé-
phone : 06 61 07 09 17 
 

Claire de Juvigny 

(Suite de la page 7) 

CCIF 
 
Le CCIF est le Centre Catholique de Consultation et 
d'Information Familiale.  
 
C'est une antenne de la pastorale familiale du diocèse de Metz au 
service de toutes les familles. 
 
1- Lieu de consultation: 
    - Ecoute Infos Jeunes 
    - Conseil Conjugual et Familial 
 
2- Lieu d'Information: 
    - Livres, CD et DVD 
    - Ateliers sur différents thèmes 
    - Conférences 
 
3- Interventions: 
Pour tout mouvement, association, paroisse, établissement scolaire 
qui le souhaite: 
    - Education affective, relationnelle et sexuelle des jeunes 
    - Tout thème sur le couple, la famille, la parentalité, la sexualité, la 
fécondité. 

 

mailto:office-catechetique@eveche-metz.fr
mailto:vo.guibert@orange.fr
mailto:cremiersmetz@sfr.fr
mailto:fsbeag1@orange.fr

